

l'assertion souvent répétée "qu'il était à porté de voir tout par lui-même et d'en conférer avec les principaux de l'armée : "des réflexions sommaires sur le commerce qui s'est fait en Canada, document rédigé après que la France nous eût quitté, par un négociant instruit, engagé dans le commerce canadien, et une histoire de l'eau-de-vie en Canada, mémoire du commencement du dix-huitième siècle (1705), retraçant fidèlement les crimes et les désordres semés au milieu des sauvages par l'eau-de-feu, cette inexorable tache d'acide, s'étendant, s'élargissant toujours sur la malheureuse peuplade qu'elle a touchée, et la rongant jusqu'à ce qu'elle tombe affaissée et détruite sous l'impitoyable morsure.

L'impulsion se continuait en 1843 et le Comité de direction faisait réimprimer sur d'anciennes relations les "Voyages de découvertes au Canada, entre les années 1534 et 1542," de Jacques Cartier, ouvrage édité splendidement depuis par un bibliophile distingué, connu par ses publications sur l'Amérique du Nord, M. Edwin Tross. Sous le même volume s'abritait "le Routier de Jean Alphonse de Xantoigne, premier pilote du Sieur de Roberval, où est représenté le cours du fleuve St. Laurent, depuis Belle-Isle jusques au fort de Prince-Roy en Canada," et le "Voyage du sieur de Roberval," suivi de la description de Québec et de ses environs en 1608, et de divers extraits relativement au lieu de l'hivernement de Jacques Cartier en 1535-36.

M. Faribault, président de la Société, publiait, en 1860, de nouveaux documents sur Jacques Cartier, accompagnés de desseins historiques, destinés à illustrer ses voyages, puis enfin, vers 1861, paraissait d'après un manuscrit conservé au département de la Marine, à Paris, le "Mémoire du Sieur de Ramzay, commandant de Québec au sujet de la reddition de cette ville le 18 Septembre 1759."

Ces importantes publications se succédant les unes aux autres, coûtèrent bien des dépenses, bien des travaux à la Société, qui malgré son origine aristocratique, malgré les amiraux, les généraux, les illustrations littéraires et scientifiques inscrits sur le rôle nominal de ses membres, malgré le patronage qu'elle reçut successivement du Comte de Dalhousie, ¹ de sir James Kempt, de lord Gosford, du Comte de Durham, ² de chacun de nos gouverneurs, était loin d'entendre dans ses coffres le bruissement des flots du

1 La Société Littéraire et Historique de Québec, fut fondée le lundi 16 mars 1824 par le comte de Dalhousie.—(F. DE ST.-M.)

2 Lord Durham fit copier à ses frais une partie des manuscrits imprimés en 1840.—(F. DE ST. M.)